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本 报 德 清 8 月 11 日 电 （记 者
李攀） 8 月 11 日，信访工作现代化“德
清实践”研讨交流会召开。研讨会由
中国经济信息社，中国人民大学公共
政策研究院，德清县委、县政府共同主
办。此次研讨会以“践行‘以人民为中
心’思想，推动信访工作现代化”为
主题。

多年来，德清县在信访工作中贯彻
“以人民为中心”的发展思想，坚持和深
化领导干部接访下访制度，通过整合力

量资源、集成多元手段、大胆实践创新，
着力推进源头治理、系统治理、智慧治
理，推动矛盾纠纷调处化解“最多跑一
地”。去年，德清获评全国首批信访工
作示范县。

研讨会上，来自省市县有关单位的
负责人，以及来自全国各地多所高校的
专家学者和媒体代表围绕信访工作“德
清实践”，以“线上+线下”的形式展开
深入研讨交流，共商信访工作现代化发
展路径。

共商信访工作现代化共商信访工作现代化

一次特别的暑期实践
00后近看民主⑨

扫一扫 看视频

每期一个知识点

中国共产党领导的多党合作和政
治协商制度是中国的一项基本政治制
度。中国人民政治协商会议是实行中
国共产党领导的多党合作和政治协商
制度的重要机构。

人民政协作为专门协商机构，在协商
中促进广泛团结、推进多党合作、实践人
民民主，既秉承历史传统，又反映时代特
征，充分体现了中国社会主义民主有事
多商量、遇事多商量、做
事多商量的特点和优
势，是国家治理体系的
重要组成部分和具有
中国特色的制度安排。

政治协商制度

00后感言

赵珈毅
中山大学行政管理专业大三学生

民生协商论坛是浙江省政协独具特
色的一种民主协商方式。它是凝聚智慧、
增进共识、促进科学决策的重要渠道，也
是扩大群众有序政治参与的重要渠道。
在这里，我了解了民生协商论坛会前、会
中、会后三个环节的统筹安排，以及落地
调研工作的实施安排等具体流程，对政
协制度、政协工作有了新的认识。

独具特色的民主协商独具特色的民主协商

袁浚桐
北京体育大学武术与民族传统体育专业
大二学生

在发言环节中，政协委员向相关部
门阐述了经过深入调研之后，形成的意
见建议，相关部门的领导也进行了积极
回应。我观察到，每一位委员都尽心尽
责地调研，得到的数据和意见都非常充
分。他们竭尽全力为浙江民众谋幸福，
努力让浙江的各项工作走在全国前列，
这种精神令我敬佩。

建议背后是深入调研

这个暑假，外交学院学生王婧瑜和
政协格外有缘——前不久在嘉兴体验
了“00 后近看民主”民生议事堂活动，8
月 9 日她又特意从家乡平湖赶来杭州，
观摩省政协民生协商论坛。“上次在村
里的协商带着浓浓的‘泥土味’，我很好
奇这次有什么不一样。”她说。

当天下午，省政协举行了一场主题
为“加快完善全民全生命周期健康服
务”的民生协商论坛。6 位来自不同高
校的大学生现场观摩，近距离感受协商
民主。

“全民全生命周期健康服务应从优
生优育开始。”一开场，省政协委员林平
就结合自己在医院的工作经历，建议提
高婚检率，把好预防出生缺陷第一道防
线，“2016 年至 2020 年，浙江省婚检率
从 93.1%下降至 88.7%，婚检率低的地
区出生缺陷发生率明显增长。”

全民全生命周期健康服务，不能忽
视残疾人群体。“现在，通过‘脑机融合’
让断臂重生、无腿起舞成为现实。”来自
医卫界别的省政协委员徐润龙认为，浙
江应该搭建“产学研医政”协作平台，打
通核心产业环节，发展“脑机融合”，“让
科技之光照耀特殊群体，共富路上一个
都不掉队。”

失去双手的残疾人倪敏成也被邀
请到会场。戴上仿生手，他当场挥毫写
下“健康中国”四个大字。

这一现场演示，让浙江财经大学学
生王睿瑶有些意外：“调研内容的呈现，
如此可见可感。”

如何做好医养结合文章，满足失能失
智老人养老刚需；如何做好安宁疗护⋯⋯
会上，每个人的发言时间都不长，但都
让浙江传媒学院学生董萧波深有感触：

“发言简短但是有分量，每个建议都是
沉甸甸的，背后都是一次次的深入调
研，我感受到了高密度信息的冲击。”

与同学们同时参与这场协商论坛
的，还有在数字政协“协商在线”网络直
播平台访问的 17.5 万人次网友。“协商
在线”还同步开通了委员主题议政和公
众网络议政。

听说有委员和网民共 1773 人参与
互动交流，网上发帖 3749 条，王婧瑜非

常惊讶：“这意味着协商不限于会场，而
是插上数字化的翅膀，打破空间限制，
让更多的群众能通过网络平台发表意
见、建言献策。”

在一个个精彩发言中，时间不知不
觉流逝。两小时的民生协商论坛，同学
们意犹未尽，心中还有很多疑惑。带着
一肚子问号，他们和部分与会委员、省
政协机关工作人员等，继续对话交流。

“协商民主是实现党的领导的重要方
式，是我国社会主义民主政治的特有形式
和独特优势。在我国，协商民主广泛多层
制度化发展，有政党协商、人大协商、政府
协商、政协协商、人民团体协商、基层协
商以及社会组织协商，这些都是协商渠
道，但作为专门协商机构只有政协一
家。”省政协副秘书长、办公厅主任单志强
介绍，“十二届省政协从 2018 年履职至
今，已经开展33次民生协商论坛。”

“我们如何确保民生协商论坛议题
都是当下的民生焦点、社会发展的需
要？”南京大学学生宋赛问。

“我们每年都会公开征集民生协商
论坛议题。”单志强说，“民生协商论坛
重点围绕党政关心、委员关注、群众关
切的民生领域重要议题开展协商，协商
议题确定后纳入省委、省政府、省政协
联合下发的年度协商计划。”

体验过民生议事堂活动的王婧瑜
很想知道，民生协商论坛的协商和其他
政协协商有什么不同？

“大家应该知道每年一次的省两
会，但两会闭会期怎么推进协商民主？

民生协商论坛就是一种很好的形式。”
省政协委员、教科卫体委副主任李鲁
说，民生协商论坛每次都由省政协主要
领导主持，分管省领导、省有关部门负
责人到会听取意见，协商议题是群众普
遍关注的民生问题，大家提出的建议很
受重视。

全程参与本次调研过程的李鲁委
员说，每次牵头的省政协专委会都会组
织委员、相关人士进行会前实地调研
等，确保议政建言质量，“这次，我们调
研了 12 个县（市、区），走访卫生服务单
位、托育机构、养老护理机构等近 40
家，还召开了8次座谈会。”

同学们不禁感叹，原来高质量的协
商，功夫更在会场外。

会前深入调研、会中充分协商，会
后协商成果怎样落地见效？同学们提
出了疑问。

省政协教科卫体委办公室主任赵
杨健举例说，近年来，民生协商论坛积
极助力民生问题科学决策、民生决策部
署落实。比如“‘双减’背景下校外素质
教育服务供给”民生协商论坛，协商成
果被吸收到省教育厅等六部门专门印
发的相关政策意见中；“规范医疗机构
护工队伍建设”民生协商论坛，推动有
关部门规范医院陪护服务。

参加完这次论坛，王睿瑶用三个词
概括体会——有序、活泼、广泛，“政协
协商严谨有序，但又不乏活泼的实现形
式和实在的协商议题。我真切感受到
了协商管用、有分量。”

“00后近看民主”暑期实践活动走进省政协民生协商论坛

协商的分量沉甸甸
本报记者 沈 吟 万笑影

本报宁波8月11日电（记者 陈醉
王璐怡 天目新闻记者 阮奇炯 共享联盟
余姚站 劳超杰） 丽水莲都的白莲、新
疆棉制成的毛巾和浴巾、四川大凉山的
高山土蜂蜜⋯⋯11日晚，这些来自省内
外的土特产出现在 5 位“00 后 talker”
的理论宣讲会上。普通的农产品，承载
着不普通的致富故事，朝气蓬勃的年轻
宣讲员们边带货，边宣讲理论。

当晚，全省 20 位 00 后宣讲员在余
姚横坎头村开讲，这是“上新吧，00 后
talker”训练营live宣讲的现场。

为充分发掘培养全省优秀 00 后宣
讲员，浙江发起了寻找“00后talker”活
动，由省委宣传部、省教育厅、省国资委
主办，天目传媒承办。

前期，经组织发动、单位推荐、网络评
选、面试评审等环节，有164位来自浙江
大学、中国美术学院、省交通集团、杭钢集
团等省内高校和企业的年轻人报名参加
活动。最终，20位宣讲员代表脱颖而出，
参加8日至11日的训练营。训练营既有
全国思政名师、宣讲名师面对面授课指
导，又有实地调研、集体备课，还有拥有千

万粉丝的网红主播出谋划策。课程结束
后，这群00后宣讲员正式“上岗”，11日晚
他们围绕红色根脉、共同富裕等主题，创
新宣讲形式，形成宣讲作品，集体试讲。

不同于以往的理论宣讲，“00 后
talker”形式出新出彩，既有再现“浙东
刘胡兰”李敏烈士故事的情景剧，也有
年轻歌喉唱响的嘉兴南湖《启航》、义乌

《新时代》、安吉余村《青山绿水的牵
挂》，以及温州三垟湿地和开化金星村

《两棵树的故事》⋯⋯
中国美术学院学生张晨宇和小伙伴

受到梁弄红色电台的启发，以电台连线
的形式创作他们的宣讲作品。“这对我们
每个人来说，都是学习的过程。自己先
有一桶水，才能给受众一杯水。”创作中，
大家各显身手，学电子信息工程的学生
负责讲数字浙江，来自马克思主义学院
的学生负责讲述浙江“红色根脉”。

“理论味、青春味、浙江味！”省委宣
传部二级巡视员徐勤惠用“三味”来评
价这群“00 后 talker”的宣讲作品。在
她眼中，一个人的声音也许是微小的，
但当这些声音汇聚起来时，定能掀起澎
湃力量，希望更多的年轻人加入理论宣
讲队伍，继续在学、讲、用三个方面下功
夫，让宣讲成为浙江青年的时尚。

接下来，这群“00后talker”还将赴
高校、企业、社区、乡村等巡回宣讲，持
续擦亮00后新时代理论宣讲品牌。

理论宣讲正成为浙江青年的时尚
20位00后宣讲员开讲

大学生旁听民生协商论坛。 本报记者 魏志阳 摄

本报讯 （记者 来逸晨 赵静 共享联盟三门站 陈玲玲） 近
来，三门气温一度冲破 43℃，刷新历史同期最高纪录。眼看着
自家 100 亩养殖塘的水温计读数一路走高，花桥镇青蟹养殖户
方俊揪心不已：“天气太热，塘里的青蟹容易‘生病’，每天都要死
好几只。”

水质监测数据显示，持续的高温少雨天气导致水温高、蒸发
量大，养殖塘里的海水盐度上升到了平日的两倍。方俊说，海水
盐分一高，青蟹体内渗透压不好调节，加上现在是集约化高密度
养殖，就很容易出现缺氧情况。

“青蟹无法蜕壳，肉在长，壳不长，胀都胀死了。”养蟹十余年
的方俊虽能大概猜测出青蟹死亡的缘由，却依然束手无策。

“养殖塘都在海边，没有条件大量引淡水降盐度，我现在能
做的就是多开开增氧泵，让青蟹尽量好受些。”在方俊的养殖塘
边，记者看到，十几台增氧泵隆隆作响，散开朵朵水花。眼下，他
和周边众多养殖户都住在塘边的小屋里，日夜照料着。“电费一
个月要5000元，比平时多了3000元左右。”

然而，养殖成本不断增高，塘里的青蟹却生长缓慢。高温酷
暑下，养殖户们又辛苦，又担忧。

涛头村村民陈彩爽告诉记者，往年这个时候，青蟹得有三两
到半斤重，像小孩的拳头那么大，现在才一二两重，一个火柴盒
大小，“怕是难赶上中秋上市黄金期了”。

陈彩爽说，中秋前一周，青蟹批发价能有每斤 90 元到 100
元甚至更高，过了节立马会跌到每斤60元左右。如果青蟹来不
及长好，又舍不得贱卖，那下一个黄金期要等到明年开春，需再
多养小半年，这又增加了大量成本。“怎么算，都是一笔亏本账。”
他说。

高温天气引发的疑难杂症，不只困扰着三门青蟹养殖。在
临海，养虾大户黄元明的南美白对虾也得了一种长不大的怪
病。在长时间高盐度、高温度、高光照的环境条件下，原先用的
生物制剂效用变小，塘内蓝藻大面积暴发，导致水质变差，死虾
现象愈演愈烈。黄元明一筹莫展：“我的 180 多个虾塘，每个都
要亏掉20万元以上。”

淡水养殖也没有幸免。“鱼身上一旦起了红点点，很快就会
浮头死亡。”7 月中旬起，湖州市南浔区菱湖镇的黑鱼养殖大户
庞土林的 30 亩鱼塘，每天都要就地深埋掉 600 多条病死黑鱼。

“4月放苗下去，长到现在已经是2斤左右的成鱼了，死了真的太
可惜了！”他痛心地说。

高温下的水产养殖之困，该如何纾解？记者请教了省农业农村厅水产推广站
的有关专家。他们建议当地水产部门技术人员帮助养殖户们尽可能降低水温，改
善水质；还要加强精细管理，提高鱼虾蟹自身免疫力。

目前，在台州、湖州，当地水产养殖专家正通过线上交流、线下走访等形式，为
养殖户们出谋划策。“除了日常培训，我们也正向基层养殖户中一批经验丰富的‘土
专家’传授技术，再由他们带动周边养殖户，以点带面，加强引导。”三门水产技术推
广站站长陈丽芝向记者介绍。

“提高养殖塘水位有利于水体降温。高温下，虾蟹类养殖应保持 1.5 米以上水
深，鱼类保持 2 米以上水深”“建议采取‘轮捕’措施，挑选大的个体上市出售，降低
养殖密度，提升成活率”“适当减少投喂量，喂到七分饱就行”“选择蛋白质含量高的
新鲜优质饲料，但不要投喂冰鲜饲料，容易腐烂”⋯⋯最近，一条条具体可行的建议
陆续传给两地养殖户。

“我在现有条件下，正尽可能地提高水位，距离专家建议水深还差20厘米。”庞
土林表示，他计划对自己的鱼塘进行清淤改造，以达到高温下 2 米以上的水深
要求。

鱼虾蟹的疑难杂症怎么治

—
—﹃
高温下的田野

﹄
系列观察之二

8月11日，“五湖四海迎亚运 同心共筑强国梦—杭州结对地区3V3少年篮球赛”决赛在杭州大运河亚运公园体育馆开赛。来自新疆阿
克苏、青海德令哈、四川甘孜、湖北恩施以及杭州本地的篮球少年同场竞技。 本报记者 董旭明 摄迎“篮”而上

本报讯（记者 胡静漪 通讯员 蔡秦）
8 月 10 日，生态环境部、国家发展改革
委等九部委联合公布全国首批气候投
融资试点名单，丽水市作为浙江省唯一
参选城市入选。

据悉，气候投融资是指为实现碳
达峰碳中和目标，引导和促进更多资
金投向应对气候变化领域的投资和
融 资 活 动 ，是 绿 色 金 融 的 重 要 组 成
部分。

围绕有序发展碳金融、强化碳核
算与信息披露、建设国家气候投融资
项目库等8项重点任务，丽水气候投融
资试点计划打造气候投融资联合创新
实验室，整合“政银保”多方资源，推进

碳金融合作与创新，精准对接支持气
候投融资项目。试点创建中，将加大
对气候投融资的激励，通过碳减排支
持工具重点支持清洁能源、节能环保
和碳减排技术等重点领域发展。同
时，扩大气候投融资特色机构覆盖面，
培育一批气候投融资特色市场主体，
引 领 带 动 现 代 绿 色 低 碳 产 业 集 聚
发展。

近年来，丽水市以林权抵押贷款全
国试点示范为切入点，陆续推出“两山
贷”“生态贷”“碳普惠+生态信用”体系
等绿色金融产品和服务。截至2021年
末，丽水绿色信贷余额 261.48 亿元，比
上年增长53.8%。

丽水入选全国首批气候投融资试点城市

引导更多资金投向
应对气候变化领域

（上接第一版）
深耕数字经济领域的新华三集

团是杭州拥有发明专利最多的企业
之一，拥有 8400 多件有效发明专利。

“我们所在行业是一个高技术行业，
技术迭代很快。只有持续创新，拥有
核心关键技术，才能有更强的市场竞
争力。”新华三集团政府事务部负责
人司傅冰告诉记者，公司研发人员占
比超 50%。为鼓励员工提高专利申
请 意 识 ，新 华 三 集 团 还 出 台 激 励 政
策，给予成功拿到专利授权的员工一
定 奖 励 。 今 年 以 来 ，该 公 司 申 请 了
405 项发明专利，并拿到 961 项发明
专利授权。

市场竞争的内驱力推动企业不
断创新的同时，杭州也通过构建知识
产权创造、运用、保护、管理、服务全
链条，为企业创新护航。比如，针对
企业缩短专利审查周期的需求，经过

多年努力，中国（杭州）知识产权保护
中心于去年下半年投入运行。杭州
企业有了高端装备制造领域的专利
快 速 预 审 通 道 ，审 查 周 期 由 原 本 的
22 个 月 左 右 缩 短 到 3 个 月 ，甚 至
更快。

研发 AR 眼镜的杭州灵伴科技有
限公司就享受到了快速预审带来的“红
利”：今年6月至7月提交的4项专利申
请，已有 2 项拿到专利授权，最快一项
只用了40多天。该公司知识产权总监
虞健告诉记者，只用 40 多天就拿到的
这项专利，将应用到灵伴科技主推的一
款工业AR头环上。

杭州还积极推动企业“知产”变资
产，帮助破解科技型中小企业融资难。
今年上半年，571 家杭州中小企业通过
知识产权质押，完成融资超 96 亿元；
2019 年至 2021 年，杭州知识产权质押
融资年均增幅达59%。


